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Олег 
Николаев: 
«Бюджету 

нужны 
здоровые 
амбиции»

С 29 октября по 7 декабря 2012 г. в здании Прокуратуры Чувашии (К. Маркса, 48)  
работает Временная приемная Генерального прокурора Российской Федерации.

Прием ведется по вопросам исполнения законодательства и обеспечения прав граждан в сфере ЖКХ.
Приемная работает ежедневно, без выходных, с 9.00 до 16.00!

КОМПЕТЕНТНО

Окончание на 3 стр.

Окончание на 2 стр.

И  все-таки  митинг!
Как и положено организаторам, в ад-

министрацию Новочебоксарска они за-
благовременно, с соблюдением сроков 
отправили уведомление о проведении 
митинга на Соборной площади. Как и 
положено администрации, она также 
заблаговременно ответила отказом в 
месте проведения и порекомендовала 
провести митинг на одной из четырех 
площадок: у здания Спорткомплекса; на 
стадионе школы № 14; у Центра твор-
чества детей и юношества; на стадионе 
школы № 17. А почему же нельзя на Со-
борной? А потому, оказывается, что эта 
площадь в выходные «является местом, 
массово посещаемым горожанами». Во-
обще, это как раз то, что надо митингу, 
и не надо администрации Новочебок-
сарска. Хотя мероприятие намечалось 
как раз с целью привлечения внимания 
органов государственной власти и ор-
ганов местного самоуправления к во-
просам экологической безопасности и 
к жилищно-коммунальным проблемам 
города. Не беремся судить, привлекли 
мы внимание новочебоксарской вла-
сти к упомянутым проблемам или нет. 
На митинге ее представители замече-
ны не были, хотя, возможно, их не было 
видно из-за плохой видимости: шел 
снег. 

Почему же мероприятие, на которое 
собралось, несмотря на непогоду, не-
мало новочебоксарцев, стало все-таки 
митингом? Юридическая служба ре-
гионального отделения партии СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ успела оспорить 
ответ администрации Новочебоксар-
ска в суде, который рассмотрел граж-
данское дело по иску партии и решил 

«Признать незаконным письменный 
ответ Администрации города Новоче-
боксарска от 26.10.2012 г. № 02/15-1932 
об отказе в согласовании места прове-
дения…» Ну, и так далее, как пишут в 
подобных документах. 

О чем говорили?
О том, что новочебоксарские 

депутаты-единороссы заблокировали 
вопрос о референдуме, в ходе кото-
рого жители города могли бы сказать 
«да» или «нет» строительству полиго-
на ТБО рядом с «Химпромом». Разби-
рательство продолжается, пройдены 
суды, но пока они выносили решение 
не в пользу граждан России – жите-
лей Новочебоксарска, которых лиши-
ли права голоса в решении жизненно 
важного вопроса. 

Владимир Михайлов, депутат Гос-
совета ЧР, рассказал, что единоросское 
большинство Новочебоксарского гор-
собрания усмотрело в формулировке 
двусмысленность, в которой люди не 
разберутся. Хотя куда уж проще – от-
ветить «да» или «нет». Тем не менее суд 
вынес решение в пользу единороссов. 
Верховный суд ЧР оставил решение 
Новочебоксарского городского суда 
без изменения. Сейчас подана жалоба 
в Президиум Верховного суда Чува-
шии. Возможно, на судей оказывается 
давление, предположил депутат, в этом 
случае ничего хорошего от решения 
Президиума ждать не следует. Тогда 
придется обращаться в Конституцион-
ный суд РФ. «Население не заслужило 
такого неуважения. Как минимум – у 
людей надо спросить», – сказал Влади-
мир Михайлов. Но это не в правилах 

единороссов. Глава администрации 
Сироткин чуть меньше года назад, 
никого не спрашивая, заявил на сове-
щании, что горожане поддерживают 
строительство полигона. Мало того, 
что он выдал желаемое за действи-
тельное, так у него и права заявлять 
подобные вещи от имени горожан нет: 
его никто не выбирал, он – назначен-
ный чиновник.

А как строится этот полигон? Члены 
парламентской фракции СПРАВЕДЛИ-
ВОЙ РОССИИ направили по этому пово-
ду десятки запросов. Среди ответов – и 
сообщение о том, что фирма, занимаю-
щаяся строительством, с поставленной 
задачей не справилась, кроме того, на 
полигоне не запланировано возведе-
ние необходимых производственных 
объектов, а средства на строительство 
объездной дороги еще не поступили. 
А если бы полигон был уже построен, 
то мусоровозы пошли бы через город. 
Между тем логика происходящих со-
бытий говорит о том, что это будет не 
полигон, а обыкновенная свалка.

Говорили об очистных сооруже-
ниях, которые «озонируют» воздух в 
Новочебоксарске и его окрестностях. 
В 2011 году обещали, что на БОС будет 
оборудована установка, уничтожаю-
щая запах. На нее, по информации де-
путатов, были потрачены средства, но 
запах не исчез. И теперь, сказал депу-
тат Игорь Моляков, требуется выяс-
нить, в чем дело: или деньги ушли не по 
назначению, или установка «плохая». 
Правда, вполне возможно, что вонь но-
вочебоксарцам только мерещится. Вот 
замминистра строительства, напри-
мер, говорит, что никакого запаха нет. 

Ноябрь – месяц знаковый: ка-
кой бюджет депутаты примут, так 
мы и поживем. В Госсовете ЧР уже 
прошли публичные слушания, 
кто сумел – тот высказался. Все 
просто и коротко, без особых об-
суждений, не любят единороссы 
такие чудачества. 

О том, как принимается, как дол-
жен приниматься бюджет республики 
и чего ему не хватает, мы беседуем с 
экономистом Олегом Николаевым, де-
путатом от партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ.

– Олег Алексеевич, рассказывают, 
что в 90-е годы на обсуждение бюдже-
та уходил месяц-полтора. А сейчас все 
делается в пожарном порядке: Мин-
фин написал – депутаты подняли руки. 

– Это еще не все. Один из депутатов гово
рил, что тогда по случаю принятия бюджета 
были банкеты, потому что процесс обсуж
дения и принятия этого важного документа 
приравнивался к празднику – завершалась 
огромная работа по утверждению парамет
ров развития региона на следующий год. 
Сейчас мы принимаем бюджет на год и на 
плановый период в три года, но обсуждения 
как такового – с точки зрения эффективного 
использования – нет вообще. Раньше шли 
большие споры, особенно в части капи
тальных вложений. Слово имели не только 
члены парламента, но и муниципалитеты 
– они лоббировали свои интересы через 
депутатов. Обсуждали, какие программы 
должны быть реализованы в приоритетном 
порядке… Сейчас, к сожалению, ничего по
добного нет. 

– С чем это связано? С непрофессио-
нализмом или указанием сверху?

– И с тем, и с другим. Правительство 
сверстало бюджет, спустило указание пар
ламентскому большинству – проголосо
вать. Попытка обсуждения заключается в 
легкой критике. Но это получается не совсем 
профессионально, потому что профессиона
лизм нашего парламента занижен. 

На 11 часов 10 ноября регио-
нальное отделение СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ запланировало в Новоче-
боксарске мероприятие – депутаты 
от партии Владимир Михайлов и 
Сергей Семенов, представляющие в 
Госсовете Чувашии интересы жите-
лей города, должны были отчитать-
ся о своей работе – все-таки почти 
год прошел, и сделано за это время 
было немало. 

Вот только как назвать это меро-
приятие – митингом или встречей с 
депутатами, оставалось неясным аж 
до 9 ноября, пока Новочебоксарский го-
родской суд не вынес свое справедливое 
решение.

Новочебоксарцы предъявили 
власти требования 
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Из Резолюции                                                                         
митинга  жителей города  

Новочебоксарска 
Соборная площадь, 10 ноября 2012 г.

Услышьте нас, вышедших из ада
ПисьМО в рЕдаКцию

Обратиться  к  Президенту  и  Председателю Правитель-
ства Российской  Федерации с вопросами:

-  о  создании  правительственной  комиссии  для расследования 
ситуации в  ОАО «Химпром», выделении  средств  на утилизацию  вы-
сокотоксичных  отходов  на  химкомбинате,  чтобы  предотвратить 
возможную катастрофу и гибель людей. Выражаем  недоверие  соб-
ственнику и  руководству  ОАО  «Химпром»;  

- о  введении в  стране государственного управления  в сфере ЖКХ  
с  обеспечением полного финансового контроля  и  полной   прозрач-
ности структуры стоимости предоставляемых услуг. Законодательно  
установить федеральные  нормы,  согласно  которым максимально 
допустимая доля расходов граждан на оплату жилья и коммунальных 
услуг не должна превышать 10% совокупного дохода семьи.

Потребовать от Главы, Государственного Совета и Кабине-
та  Министров Чувашской  Республики:  

- привлекать  Ростехнадзор  для  систематического  контроля  за 
соблюдением  технологии, технической безопасности,  своевремен-
ностью ремонта  и  обновлением оборудования  в  ОАО  «Химпром». 
Обеспечить административную и уголовную ответственность долж-
ностных лиц за  сокрытие фактов нарушения экологических норм;

- остановить  губительную  реформу  жилищно-коммунального  хо-
зяйства. Расторгнуть  договоры  аренды  и  купли-продажи  имущества  
ЖКХ  с  ООО «Коммунальные технологии» и  вернуть имущество в  соб-
ственность  муниципальных   образований.  Ликвидировать институт 
управляющих компаний и  возвратиться  к  схеме управления ЖКХ че-
рез территориальные муниципальные органы;

- провести   прокурорские  и  аудиторские проверки законности 
перехода и обслуживания жильцов управляющими компаниями,  а  
также  финансово-хозяйственной  деятельности управляющих орга-
низаций.

Администрации  города:  
- провести  публичные  слушания  по ситуации в  ОАО  «Химпром»  

и  по теме  экологической безопасности города. Разработать и пред-
ставить на общественные слушания  экологический  паспорт и новый 
генеральный план развития города и  обнародовать их через сред-
ства массовой информации;

-  провести местный  референдум по вопросу  «Согласны  ли  Вы  на  
строительство  полигона  по  переработке  и  захоронению  твердых  
бытовых  отходов  на  территории  муниципального  образования  го-
род  Новочебоксарск  Чувашской  Республики?» 

  
                 За непринятие  мер  по вопросам,  связанным  с  экологической 
безопасностью,  наведением  порядка  в  жилищно-коммунальном  хо-
зяйстве, за игнорирование требований  жителей  города  по вышеназ-
ванным проблемам  и  в связи с утратой доверия  главу  администра-
ции города  Новочебоксарска  Сироткина  Александра Валерьевича 
отправить  в  отставку.  Внести  изменения  в  Устав  города, в соответ-
ствии с которыми  мэр будет избираться  на  прямых  общегородских  
выборах. Институт  сити-менеджеров упразднить. 

Для эльбарусовцев 5 ноября каждого года – траги
ческая дата. В этот день 51 год назад сгорела Эльбару
совская средняя школа, при пожаре погибли 106 детей 
и четыре учителя. Немногим удалось выкарабкаться 
из этого ада.

Нас, детей, получивших более 50 процентов ожогов 
тела – а было нас таких 22 человека – отправили в Мо
скву, в институт имени Вишневского. Некоторые лечи
лись в Чебоксарах.

5 ноября 2012 года, 10 часов. Открывается митинг 
памяти о погибших детях, учителях. У памятника по
гибшим стоят высокопоставленные лица. Ведущая 
митинга представляет их: глава администрации Мар
посадского района Юрий Моисеев, глава сельской ад
министрации Николаева, глава МЧС Чувашии, призер 
Олимпийских игр, полковник в отставке и т. д. Про ма
терей, родных и близких погибших – ни слова. Ни сло
ва и про нас, пострадавших на этом пожаре.

9 Мая. У обелиска павшим воинам Великой Отече
ственной стоят ветераны войны. У памятника воинам
интернационалистам – «афганцы» и «чеченцы». А за 
какие заслуги эти «высокопоставленные господа» стоят 
у памятника погибшим на пожаре детям и учителям?

Ведущая дает слово этим господам, а нам, по
страдавшим, слово дали только после настойчивой 
просьбы.

Без объявления ведущей слово берет автор книги об 
эльбарусовской трагедии Полина Никаноровна Ивано
ва. Ничего недозволенного она не говорила, спросила 
только: «Почему на митинг не пригласили автора па
мятника Владимира Нагорнова? Где обещанная еще 
Федоровым и Аблякимовым материальная помощь 
пострадавшим? Почему из бюджета не выделяются 
средства на реконструкцию братской могилы? На па
мятной плите нужно установить крест. Сгнили и заржа
вели на могилках кресты, поставленные родителями 
погибших детей. Вместо них надо установить плиты, 
на которых были бы фамилии, имена и отчества погиб
ших, даты рождения, фото».

Но Полину Никаноровну лишают слова, отключают 
микрофон. Глава администрации района Моисеев за
крывает митинг вопреки протесту собравшихся.

Мне, участнику митинга, пострадавшему при пожа
ре, посчастливилось сказать несколько слов.

Мы, родные и близкие погибших детей, глубоко воз
мущены таким проведением мероприятия.

Спрашивается, для кого организован митинг, если 
никого, даже нас, пострадавших и родственников 
погибших, не приглашают за поминальный стол? От
вет простой: только для чиновников, для очередного 
фарса.

И есть ли нынче справедливость, если в прошлом 
году на митинге, посвященном 50летию трагедии, не 
дали слова даже депутату Госдумы РФ Анатолию Ак
сакову, который финансово помог выпустить книгу об 
эльбарусовской трагедии?

А нам, выжившим в этом страшном пожаре и род
ственникам безвременно и трагически ушедших из 
жизни детей, придется проводить митинг памяти в 
другое время – раньше или позже чиновничьего ме
роприятия.

Не удивлюсь, если на следующий год в этот день 
пригласят ОМОН для разгона собравшихся. К этому все 
мы уже готовы, ожидаем.

Очень печально. На душе такой тяжелый осадок.

С уважением, Аркадий Гаврилов - 
по просьбе родных и близких погибших детей и тех, 

кто выжил на пожаре

Обсудили ситуацию на «Химпроме». 
Члены фракции СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ 
пишут запросы с целью выяснить важ-
ные детали. Из местных органов власти и 
различных ведомств приходят ответы ни 
о чем. Молчат как партизаны природо-
охранные организации. Та информация, 
которой на сегодня владеют депутаты-
справороссы, поступает только через об-
ращения в Москву. Информация эта не о 
достижениях – о нарушениях. На такую 
работу «обиделось» руководство пред-
приятия и пожаловалось в Госсовет (ма-
териал об этом – на 7 стр.). Как будто 
«Химпром» не «накосячил» в Удмуртии, 
как будто вредные отходы не возвраща-
ли обратно на «Химпром». Между про-
чим, они продолжают там накапливаться, 
а Ростехнадзор тем временем сообщает, 
что мероприятия, требующие значитель-
ных финансовых затрат, выполняются с 
отставанием от сроков, а меры, прини-
маемые «Химпромом», не могут считать-
ся исчерпывающими и достаточными, 
особенно в направлениях модернизации 
и реконструкции производств, а также 
утилизации вредных отходов. Так на что 

жаловаться? Надо искать способы ути-
лизации опасных отходов, вместо это-
го огромные деньги отдаются на некие 
«благотворительные» цели.

Напоследок поговорили о проблемах 
ЖКХ – о них рассказали заместитель ру-
ководителя Союза собственников и на-
нимателей жилья Тамара Манаева и 
председатель Совета дома из Новочебок-
сарска Элеонора Щетинина. 

Депутат Госсовета Сергей Семенов так 
резюмировал темы митинга: 

– В декабре в Чувашию приезжает 
федеральная проверка, по предвари-
тельным сведениям – во главе с ген-
прокурором РФ Юрием Чайкой. В его 
общественную приемную можно будет 
обратиться. А единороссы пускай от-
вечают за эти помойки и тарифы перед 
своими детьми и внуками. Они думают, 
их ничего не коснется. Неправда, коснет-
ся обязательно. Это богатые единороссы 
подготовили себе «запасные аэродро-
мы», а наши, новочебоксарские, живут в 
этом же городе, который сами же и пре-
вращают в испытательный полигон.

Новочебоксарцы 
предъявили власти 
требования 1. 

2. 

3. 

4. 

Начало на 1 стр.
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Олег Николаев: 
«Бюджету нужны здоровые амбиции»

Вопервых, депутаты 
работают на обществен
ных началах, поэтому 
о процессе принятия 
бюджета они судят если 
не наскоками, то не
системно. Это касается 
не только бюджета, но 
и обсуждения любого 
другого законопроекта. 
А принятие бюджета – 
это непростой процесс, 
сопряженный с анали
зом огромного объема 
информации: какие по
следствия будет иметь 
действие этого доку
мента, где и как будут 
реализовываться его 
механизмы... У депу
татов, работающих на 
общественных началах, 
на это физически не 
хватает времени. В дру
гих регионах у неосво
божденных депутатов 
есть профессиональные 
помощники или, как 
в Нижнем Новгороде, 
где таких помощников 
нет, у фракций имеют
ся аппараты, в которых 
работают юристы, эко
номисты, способные 
проанализировать тот 
или иной законопроект 
и дать по нему конкрет
ные профессиональные 
предложения, основан
ные на анализе. 

Фракция СПРАВЕДЛИ
ВОЙ РОССИИ пытается 
такую политику прово
дить через системную 
организацию работы 
регионального отде
ления партии. В регио
нальном отделении 
есть постоянные про
фильные комиссии, они 
собирают информацию 
и доводят ее до депу
татов. Мы разработали 
программу социально
экономического раз
вития Чувашии до 2020 
года, где обозначили 
альтернативные вари
анты. Поэтому у нас есть 
хоть какаято база для 
того, чтобы обоснован
но аргументировать 
свои предложения.

– Получается, что 
правительству выго-
ден такой парламент.

– Да, с этим я согла
сен. Источником власти 
у нас является народ, 
а парламент – это во
леизъявление народа, 
значит, он и должен 
решать и утверждать 
важнейшие вопросы, 
особенно те, которые ка

саются развития регио
на. Поэтому парламент, 
который не заставляет 
работать правительство, 
выгоден: он проголосу
ет за любое спущенное 
сверху решение. Вот так 
и понижается эффек
тивность деятельности 
самой исполнительной 
власти.

– Однако публич-
ные слушания по 
бюджету у нас все-
таки проходят. 

– Это требование 
закона. До принятия 
бюджет необходимо пу
блично обсудить, в этой 
части принципиальные 
требования закона со
блюдены. Дают слуша
ния чтото и по существу. 
У депутатов есть много 
вопросов, которые они 
хотели бы задать, но 
видно, что нет понима
ния, как их ставить. На 
слушаниях высказы
ваются приглашенные 
граждане и специали
сты, это тоже важно.

– Теперь – к само-
му бюджету. 

– Сказать, что он сов
сем никакой, нельзя. Он 
хорошо сверстан, он сба
лансирован, правильно 
сформирован и расписан 
– словом, хороший фи
нансовый документ. На 
первый взгляд, он даже 
великолепный. Но есть 
такое выражение – дья
вол кроется в деталях. А 
если посмотреть дета
ли и проанализировать 
доклады основных до
кладчиков – министра 
финансов и министра 
экономики, обратиться 
к иным документам, на 
которых основан бюд
жет, то получится инте
ресная картина. С одной 
стороны, мы имеем ве
ликолепные 20112012 
годы, очень хорошо рас
тем, у нас замечатель
ные показатели. В то же 
время нам предлагают в 
этом бюджете вернуть
ся к 1 января 2012 года 
и сравнивать исходя из 
тех параметров. То есть 
о 2012 годе, о его недо
статках и достижениях 
предлагается забыть, не 
иметь их в виду и закон
сервировать ситуацию 
2011м годом. Получает
ся, что все наработанное 
в течение года не учи
тывается. Это выгодно 

правительству: заниже
ние своих обязательств 
они обосновывают тем, 
что у нас есть разные 
варианты социально
экономического разви
тия – оптимистический 
и пессимистический, и 
исходят из пессимисти
ческого прогноза. Тем 
не менее входные па
раметры расчета бюд
жета берутся почемуто 
именно конца 2011 года, 
хотя тогда надо бы брать 
середину 2012го и ис
ходить из соответствую
щих показателей, чтобы 
была видна динамика. 
И при этом – очень бо
дрый доклад о велико
лепных показателях. Но 
тут же говорят, что эти 
показатели надо сравни
вать с 11м годом.

– Такая ширма, за 
которой можно спря-
таться?

– Да, это желание 
создать себе комфорт
ные условия, которые 
позволят обеспечить 
гарантированные по
казатели. Скорее всего, 
получится лучше. Но 
здесь надо оговориться 
– на сегодняшний день 
действительность не в 
пользу регионов. К со
жалению, процесс бюд
жетного планирования 
построен таким образом, 
что при формировании 
республиканского бюд
жета мы можем иметь в 
виду только часть феде
ральных денег, относя
щихся к выравниванию 
бюджетов регионов. 
Остальное – то, что в 
рамках федеральных 
программ, что касается 
малого бизнеса – проис
ходит попозже. Здесь, об
разно говоря, приходится 
гадать на кофейной гуще 
– утверждать парамет ры 
мы не можем, но в уме 
держать обязаны. Соб
ственно, на другое мы и 
не претендуем. Но есть 
республиканская часть 
бюджета, цифры которой 
прогнозируемы. И здесь, 
конечно же, надо ис
ходить из более амбици
озных задач. Мы должны 
стремиться к тому, чтобы 
бюджет был бездефицит
ным, а для этого необхо
димо ускоренными тем
пами модернизировать 
экономику, закладывать 
инструменты развития.

Бюджет Чувашии 
всегда был дефицит

ным. Другое дело – ис
полнение за 2011 год 
было с профицитом. Но 
это не говорит о том, что 
мы так хорошо сработа
ли. Просто мы получили 
все, что планировали, 
а истратили при этом 
меньше – гдето не 
смогли реализовать за
планированное, гдето 
просто не успели. 

– Это халатность?

– Скорее, неэффек
тивное планирование 
деятельности. Эффек
тивность бюджетных 
средств надо повы
шать, и для этого есть 
большой потенциал. 
Надо смотреть на бюд
жет как на источник 
инвестиций экономики 
республики по раз
ным направлениям. 
Например, несколько 
лет назад развивали 
сеть газозаправочных 
станций, параллельно 
за эти годы появился 
парк школьных автобу
сов. Сейчас они ездят 
на бензине, а это дело 
затратное. Но даже ма
ленькие расчеты пока
зывают, что, переводя 
школьные автобусы на 
газовое топливо, мы 
получим существенную 
экономию. Вложения 
окупаются и начинают 
давать прибыль в тече
ние первого года. Ведь 
сэкономленные день
ги – это тоже прибыль. 
Таких примеров много, 
над этим надо работать. 

Я восхищаюсь коман
дой Министерства фи
нансов. Это грамотная, 
профессиональная ко
манда, они многое дела
ют, но гдето у них просто 
рук не хватает. Вот здесь 
депутаты должны быть 
помощниками в том чис
ле и Минфину, который 
не всегда может потре
бовать чегото от бюд
жетных распорядителей, 
а вот депутаты обязаны 
это делать в рамках 
бюджетного процесса, 
смотреть, насколько 
эффективно все плани
руется. Тем более сейчас 
бюджет реализуется по 
целевым программам, 
но на следующий год он 
спланирован всего лишь 
по 14ти программам. 
Государственный Совет 
должен проанализиро
вать каждое направ
ление, потребовать от 
каждого министерства 
эффективности, посмо
треть, все ли заложено, 
не надо ли поменять 
бюджетные строки, 
чтобы повысить эффек
тивность. Вполне воз
можно, что за счет ее 
повышения появятся 
дополнительные ресур
сы для увеличения за
работной платы бюджет
никам, для финансового 
обеспечения культурных 
и социальных объектов. 
Да много разных вопро
сов можно решить, но 
для этого надо дискути
ровать, а не просто голо
совать за предложенный 
вариант бюджета.

Стимулирование эко-
номического роста путем 
стабилизации налоговой 
системы региона. Это по-
зволит создать свой рынок 
промышленных и сельскохо-
зяйственных товаров и услуг, 
что повлечет создание новых 
рабочих мест, повышение 
реальных доходов и уровня 
жизни населения, а в конеч-
ном итоге увеличит поступле-
ние налога на прибыль в ре-
спубликанский бюджет.

Наращивание эффек-
тивности управления выде-
ляемыми средствами. Целе-
сообразно снизить расходы 
на общегосударственные во-
просы и национальную обо-
рону, национальную безопас-
ность и правоохранительную 
деятельность. Это позволит 
выделить дополнительные 
средства на образование, 
здравоохранение, социаль-
ную политику и националь-
ную экономику.

Увеличить долю рас-
ходов на образование и 
здравоохранение, что по-
зволит реализовать цели, по-
ставленные в Указе президен-
та РФ № 597 по повышению 
заработной платы работни-
ков социальной сферы.

Увеличение расходов 
на сельское хозяйство и 
рыболовство в рамках вы-
деления средств по статье 
«Национальная экономи-
ка». Это позволит стимулиро-
вать сельскохозяйственного 
производителя и завоевать 
большую долю рынка сель-
хозтоваров в своем регионе, 
а возможно, и выйти на но-
вые рынки сбыта продукции 
собственного производства.

Увеличение расходов 
на жилищно-коммунальное 
хозяйство с целью его разви-
тия, а также с целью обеспе-
чения социальным жильем 
отдельных категорий граж-
дан.

Увеличение расходов 
на социальное обслужи-
вание и обеспечение на-
селения, охрану семьи, 
материнства и детства, на 
обеспечение функциониро-
вания социальных учрежде-
ний и прочие расходы в обла-
сти социальной политики.

КОМПЕТЕНТНО
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Случается в Чувашии  такое время от времени:  
совершенно неожиданно разгорается национальный вопрос.

Национальное обострение
Обычно он находится в 

вяло тлеющем состоянии и 
большинство чувашей вол-
нует не сильно. Или они про-
сто равнодушны к будущему 
народа, к которому принад-
лежат, или же на них навали-
лось столько житейских про-
блем, что не до этого. Скорее 
всего, имеет место и то, и 
другое. 

Очередной всплеск в нацио-
нальном вопросе случился в 
дни празднования двадцати-
летнего юбилея Чувашского 
Национального Конгресса.

                    

Ученые предлагают: 
назад, к истокам

Накануне праздничных 
мероприятий и в их ходе 
ученые-историки – профес-
сор Геннадий Тафаев, про-
фессор Василий Димитриев 
и председатель ЧОКЦ, народ-
ный писатель Чувашии Ми-
хаил Юхма распространили 
обращение. В нем они пред-
ложили изменить название 
Чувашской Республики на 
«историческое» – «Республи-
ка Чувашия – Волжская Бол-
гария» (Чёваш Республики 
– Атёл=и Пёлхар) (вообще-
то по-чувашски должно бы 
быть «Атёл=и Пёлхар – Чё-
ваш Республики». – Авт.). По 
мнению авторов обращения, 
«восстановление историче-
ского названия республики» 
поднимет статус региона, 
престиж чувашского языка 
и культуры, укрепит нацио-
нальное самосознание, а так-
же повысит инвестиционную 
и туристическую привлека-
тельность республики. Как 
говорится, одним махом всех 
убивахом. Некоторые нацио-
налисты посчитали это обра-
щение смелым шагом. Сам я 
воспринимаю его несколько 
иначе. Пока же давайте рас-
смотрим высказанное в нем 
предложение с точки зрения 
реальности. Возможно ли 
переименование Чувашии в 
Болгарию? Вряд ли. Хотя бы 
из соображений историче-
ской справедливости. Ибо 
нынешняя Чувашия – лишь 
небольшой осколок Волж-
ской Болгарии, где прожи-
вает меньшая часть тех же 
исторических чувашей. Ведь 
в свое время, после образо-
вания Казанского ханства, 
большинство из них приняло 
ислам и отатарилось. И что, 
они теперь потеряли право 
на болгарское наследство? 
Случись так, что Чувашия 
станет Волжской Болгарией, 
тогда, по аналогии, Бурятия 
может назвать себя Золотой 

Ордой, Смоленская область 
– Речью Посполитой и т. п. А 
не забыли уважаемые ученые 
и народный писатель, что 
Волжская Болгария была к 
тому же исламским государ-
ством? Или о том, что среди 
болгар-чувашей было (есть и 
сегодня) немало привержен-
цев своей веры, которая от-
личается и от православия, и 
от ислама тем, что не делит 
людей на хозяев и рабов, не 
призывает подчиняться гла-
ве государства, барину и пр., 
кем бы они ни были («всякая 
власть от Бога»), а обожест-
вляет силы природы, при-
знавая всех людей равными 
перед ними. Так что Русская 
православная церковь тоже 
вряд ли согласится с пере-
именованием Чувашской 
Рес публики. О последствиях  
возможного противостояния 
вероисповеданий не берусь 
даже фантазировать.

                             

Конгресс  в роли  
филармонии

Предложение тройки 
ученых и писателя не на-
шло реальной поддержки и 
у участников праздничных 
мероприятий. Правда, не ду-
маю, что из-за понимания его 
неосуществимости. Скорее, 
трусоватое руководство ЧНК 
и его активисты традиционно 
остерегаются конфликтовать 
с властью. И тут самое время 
поговорить о роли Конгрес-
са в решении национального 
вопроса. Основатели (прежде 
всего хочется вспомнить пер-
вого президента ЧНК, извест-
ного ученого и общественно-
го деятеля Атнера Хузангая) 
видели в нем организацию, 
которая объединяла бы всю 
чувашскую диаспору в СССР 
(тогда) и мире, добивалась 

сохранения в ней «чувашско-
сти», укрепления и развития 
национального самосозна-
ния. А что мы видим сегодня? 
Чтобы автора не обвинили в 
предвзятости, сошлюсь на ИА 
REGNUM. Проигнатьевское 
отделение этого агентства 
вряд ли допустило бы из-
лишки в критике проправи-
тельственного ЧНК. Так вот, 
корреспондент агентства пи-
шет: «В течение двух дней на 
праздничных мероприятиях 
звучали не только поздрав-
ления и благодарности, но и 
самокритика, местами балан-
сирующая на грани взаим-
ных обвинений. В частности, 
представители чувашских 
национально-культурных 
объединений из других реги-
онов отметили, что зачастую 
они «варятся в собственном 
соку», не хватает «мощного 
генератора идей из родной 
республики», «конструктив-
ного и делового содруже-
ства между землячествами 
страны», а вся совместная 
работа национальных диа-
спор скатывается до уровня 
самодеятельности – «собра-
лись, выпили, потанцевали, 
и все». Многие отметили при 
этом, что должно быть четкое 
и системное планирование 
работы чувашских автономий 
на всероссийском уровне. А 
это – задача Чувашского на-
ционального конгресса, ре-
шением которой он, скажем 
прямо, практически не зани-
мается. 

Улица требует
Тем временем, пока шли 

торжества по случаю юбилея 
ЧНК, 27 октября в Чебокса-
рах состоялся митинг, орга-
низованный оппозиционной 
газетой «Взятка». Как заявили 
организаторы, «против кор-

рупции» и «за права чуваш-
ского народа». Последнее 
изначально связано с тем, что 
следственное управление СК 
РФ по ЧР завело уголовное 
дело на редактора газеты  
Э. Мочалова и сотрудника  
И. Иванова по ч. 1 ст. 282 (экс-
тремизм) за статью годичной 
давности о дискриминации 
чувашского языка. Основа-
нием для этого послужило 
решение Верховного суда ЧР. 
Многие, в том числе после 
долгих колебаний даже ЧНК, 
считают обвинение наду-
манным и необоснованным. 
Так это или нет, а рвение чу-
вашских правоохранителей 
привело не только к обще-
российскому, но и междуна-
родному резонансу вокруг 
этого события. Оно же послу-
жило поводом к укреплению 
контактов националистов 
соседних регионов. Так, на 
митинге «Взятки» присутство-
вал председатель Союза та-
тарской молодежи «Азатлык» 
(Свобода) Наиль Набиуллин. 
Поддержав чувашский народ 
«в деле сохранения родного 
языка», он сказал, что причи-
ной бедственного положения 
чувашского, татарского и дру-
гих языков в России является 
«имперско-шовинистическая 
политика ассимиляции и 
русификации нерусских на-
родов, проводимая Москов-
ским Кремлем». Хотелось бы 
ему возразить, но тут появи-
лась информация, что депу-
таты Госдумы от «Единой Рос-
сии» подготовили поправки 
к закону «О языках народов 
РФ». Главная из них – сделать 
добровольным выбор родно-
го языка для обучения в шко-
ле. Что это означает на деле 
– люди старшего поколения 
помнят прекрасно. Мало 
того, вновь заговорили о том, 
что Россия должна быть уни-

тарным государством, что 
национальные республики 
следует ликвидировать и раз-
делить страну на губернии. 
Создается впечатление, что 
власть просто не понимает, с 
каким огнем играет. Или счи-
тает, что, кроме кавказцев, 
другие народы не способны 
встать на защиту своей неза-
висимости.

                                      

Русские недовольны
Между тем в те же дни в 

Чебоксарах состоялось меро-
приятие, которое вызвало не-
однозначную реакцию. Речь 
о «Русском марше». В столице 
Чувашии он прошел впервые. 
«Русские марши» вроде бы 
посвящаются Дню народно-
го единства. На самом деле в 
национальных республиках 
они, скорее, будут служить 
разъединению народа. Ведь 
среди ополченцев Минина и 
Пожарского, которые 4 ноя-
бря 1612 года освободили 
Москву от польско-литовских 
захватчиков, было немало 
чувашских, марийских, мор-
довских, татарских отрядов. 
Почему в таком случае эти 
марши только русские? – не-
доуменно спрашивают мно-
гие. Неслучайно в ЖЖ Чува-
шии по этому поводу между 
блогерами начался ожесто-
ченный спор. При этом неко-
торые русскоязычные авторы 
начали говорить, что в Чува-
шии существует настоящая 
русофобия. По их мнению, 
в республике, по крайней 
мере в системе государствен-
ной власти, русским ничего 
не светит. Они утверждают, 
что все властные должности 
здесь предоставляются толь-
ко чувашам, несмотря на то, 
что многие из них не соот-
ветствуют занимаемым долж-
ностям по уровню развития 
и деловым качествам. На что 
блогеры-чуваши отвечают, 
что ничего подобного в Чу-
вашии нет, это просто глава 
Михаил Игнатьев ставит на 
хлебные должности своих 
родных и друзей. Так что это 
просто кумовство, которое 
не нравится как русским, так 
и чувашам и не имеет ничего 
общего с русофобией. А вот, 
дескать, в России в целом 
нерусские народы находят-
ся в неравных условиях с 
русскими, и это несправед-
ливо. Пока подобные споры 
идут в основном в интернет-
пространстве и на кухнях. Но 
кто может гарантировать, что 
если на них не реагировать, 
то из искры не возгорится 
пламя? 

В деревне Вурманкасы Чебоксарского района приверженцы традиционной чувашской веры  
5 ноября отметили праздник осеннего пива.
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Набережную очистят  
от запахов шашлыка

Об этом заявил 26 октя-
бря на пресс-конференции 
глава Чебоксар Леонид Чер-
кесов. Власти предполагают 
реализовать идею в рамках 
подготовки к празднованию 
550-летия Чебоксар и 100-ле-
тия со дня образования Чува-
шии. 

Наша газета уже писала о 
том, что о будущих изменени-
ях на площади (по сути, всей 
набережной в этой части го-
рода) говорил на сентябрь-
ской пресс-конференции 
глава республики Михаил 
Игнатьев. «Вот совместными 
усилиями мы должны облик 
на той стороне поменять, – 
сказал он тогда. – В ином слу-
чае, значит, ну с меня спро-
сят, а что же сделал Игнатьев 
как руководитель региона 
на набережной, да? Есть за-
слуга первого президента 
в городе Чебоксары очень 
много и вся набережная на 
сегодняшний день является 
местом отдыха». Так что, по-
хоже, новая реконструкция 
пройдет под знаком сорев-
нования между первым и 
вторым главами республики. 

Поскольку после появления 
памятника чьей-то матери 
объектами достопримеча-
тельности уже никого не уди-
вить, Игнатьев, скорее всего, 
сосредоточится на строи-
тельстве предприятий обще-
пита. Как он ответил на той 
же пресс-конференции на 
вопрос о шашлыках на набе-
режной, «вообще я перед го-
родскими властями поставил 
задачу – наша традиционная 
кухня должна быть, где есть 
все условия, и весь запах он 
не на улицу, не на общество, 
да, или на тех, кто прогулива-
ет, распространялся. Вообще 
есть технологии, есть соот-
ветствующие на сегодняш-
ний день возможности сде-
лать это». А что? Если главе 
республики удастся постро-
ить кафе или ресторан, где 
будут готовить шашлыки без 
запаха, такая достоприме-
чательность вполне сможет 
соперничать с монументом 
Матери. Впрочем, есть еще 
один объект, который может 
прославить главу республи-
ки. Это гостиница на набе-
режной. Правда, строить ее 

начали еще при Федорове, 
но потом все заглохло. А сей-
час, в связи с решением про-
вести в 2015 году чемпионат 
Европы по легкой атлетике в 
Чебоксарах, появляется воз-
можность и необходимость 
ее достроить.

Как пишет местное отде-
ление ИА REGNUM, которое 
в последнее время часто вы-
ступает в роли пресс-службы 
правительства, «сегодня со-
стояние Красной площади, 
где проходят парады и глав-
ные национальные праздни-
ки, где расположены музеи, 
театры и храмы, у многих вы-
зывает недоумение: сборно-
разборные одноразово-
пластиково-полиэтиленовые 
аттракционы уже давно зат-
мили по пестроте и размерам 
все объекты культуры, запах 
и дым от готовящихся тут же 
шашлыков отравил немало 
чувствительных особ». 

Есть надежда, что к истори-
ческим юбилейным датам – к 
550-летию Чебоксар в 2019 
году и 100-летию со дня об-
разования Чувашской авто-
номной области в 2020 году 
– всей этой вакханалии будет 
положен конец. Если, конеч-
но, до этого Михаил Игнатьев 
останется главой. 

Хвалиться буду-
щими успехами, ко-
нечно, надежнее, 
чем достигнутыми. 
Особенно если по-
следних кот напла-
кал. Поэтому для вла-
стей Чувашии стало 
традицией пиарить-
ся всякими планами, 
рассчитанными на не 
очень близкую пер-
спективу.

Наглядный при-
мер тому – разгово-
ры о планетарии в 
Чебоксарах. Прави-
тельственные и про-
игнатьевские газеты, 
телевидение, радио, 
и н ф о р м а ц и о н н ы е 
агентства, блогеры 
уже всю плешь прое-
ли материалами по 
поводу предстоя-
щего строительства 
века в Чебоксарах. 
Они с упоением рас-
сказывают, какая бу-
дет огромная польза 
от нового объекта в 
детском парке для 

правильного вос-
питания подрас-
тающего поколения. 
Одновременно жур-
налисты страстно 
рассуждают о пре-
имуществах еще 
не существующего 
чебоксарского пла-
нетария по сравне-
нию с аналогичны-
ми в других городах 
страны. Разумеется, 
наш будет самым 
лучшим, самым со-
временным. Даже 
налаживание парла-
ментских связей по-
сле того, как чуваш-
ские и ярославские 
депутаты погостили 
друг у друга, связали 
с этим выдающимся 
планом. Для пущей 
важности к делу пы-
таются привлечь и 
дочь космонавта  
А.Г. Николаева Алену 
Андрияновну.

Конечно, если ре-
шены проблемы со-
циального жилья, до-

рог, коммуникаций, 
ЖКХ, можно строить 
и ледовый дворец, 
и спортивный центр 
для нескольких де-
сятков любителей 
маунтинбайка (гор-
ного велосипеда), и 
планетарий. Только 
дело в том, что у по-
следнего объекта нет 
пока ни проекта, ни 
источников финан-
сирования. Хотя из-
вестно, что, как и все 
в стране, он будет 
построен «на сред-
ства партии «Единая 
Россия» (кто бы со-
мневался!). Правда, 
бывший главный ар-
хитектор Чебоксар 
С. Лукиянов предста-
вил градостроитель-
ному совету Мин-
строя республики 

два рисунка, назван-
ные эскизными про-
ектами. Один из них, 
исполненный ф…об-
разно, признан наи-
более приемлемым. 
Вообще же, даже 
официально пла-
нетарий включен в 
«план строительства 
возможных объектов 
в рамках праздно-
вания 550-летия Че-
боксар в 2019 году и 
100-летия Чувашии в 
2020 году». Досидят 
ли нынешние руко-
водители республи-
ки в своих креслах 
до этих дат – боль-
шой вопрос. А пока 
продолжаются раз-
говоры вокруг раз-
говоров, призванных 
вознести их до кос-
мических высот.  

Беспечность  
или  беспомощность?

Как известно, ЮНЕСКО 
отнесло чувашский язык 
к исчезающим. Вообще-то 
постепенно исчезает уже 
сам чувашский народ, о 
чем свидетельствуют дан-
ные последних переписей. 
Как ни прискорбно, этому 
способствует прежде всего 
власть республики. Та са-
мая, которую русские об-
виняют в чувашском нацио-
нализме. Понятно, один из 
главных признаков суще-
ствования того или народа 
– наличие у него развитого 
языка. Что невозможно без 
развития национальной 
литературы, театрального 
и музыкального искусства, 
без повседневного воспи-
тания национального само-
сознания подрастающего 
поколения. Между тем под 
фанфары о достижениях 
республики эта работа име-
ет устойчивую тенденцию к 
сворачиванию. Наше пра-
вительство на поддерж-
ку всего этого выделяет в 
расчете на душу населения 
средств куда меньше, чем 
в соседних республиках. 
И художественных книг 
за государственный счет 
у нас издается мизерное 
количество. Да и издаю-
щиеся имеют небольшие 
тиражи, многие из них не 
покупают даже для школ и 
библиотек. На глазах хире-
ют национальные театры. А 
когда у нас в последний раз 
появлялись вновь создан-
ные национальные оперы, 
балеты, симфонии? Похо-
же, сегодня в республике 
не осталось композиторов, 
способных на такую работу.

Причина ахового по-
ложения проста: за счет 
творческой работы в Чу-
вашии не прожить. Вот и 
перешла она в разряд лю-
бительства. К сожалению, 
у руля респуб лики сегодня 
стоят люди, которые, по-
хоже, прочитали далеко не 
все произведения даже из 
школьной программы. По-
нять значение литературы, 
театра, музыки, живописи, 
истории, национальных 
традиций и т. п. им, видимо, 
просто не дано.

Однако такая ситуация 
долго продолжаться не мо-
жет. Если власть не чувству-
ет приближения конфликта 
на национальной почве, в 
республике есть силы, по-
нимающие остроту этого 
процесса. Так, в программе 
регионального отделения 
партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ говорится, что, 
придя к власти в республи-
ке, она немедленно при-
мет меры, чтобы довести 
выделение средств на ли-
тературу, культуру и искус-
ство в расчете на душу на-
селения до уровня других 
республик, а по мере раз-
вития экономики и опере-
дить их. Также необходимо 
будет добиваться, чтобы 
развитие национальной 
культуры стало делом всей 
страны. Ведь те же чуваши 
работают во всех регионах 
России, обогащают страну, 
платят налоги. Соответ-
ственно и Россия должна 
их поддерживать. А меж-
национальное согласие в 
респуб лике всегда должно 
быть приоритетом внутрен-
ней политики.

Только все это не придет 
само собой. Тут важна борь-
ба чувашской обществен-
ности за  свои националь-
ные права. Химерическими 
призывами переименовать 
республику их не добьешь-
ся. Кажется, сегодня это на-
чинают понимать все боль-
ше и больше людей.

Николай МАКСИМОВ
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ЧР
.Не добившись заметных успехов 

на земле, власти Чувашии, 
похоже, потянулись в космос.

Разговоры…  
вокруг разговоров

Красную площадь в столице Чувашии 
планируют реконструировать.

Фото с сайта чувашской интернет-газеты «Свободное слово»

ТольКо фаКТ
По данным 

всероссийской 
переписи, 

с 1989 по 
2010 год 

численность 
чувашей 
в России 

сократилась с 
1,7 млн до 1,44 

млн человек.
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6 такая жизнь
Ну и Ну!

ЭКОлОгия

сЕльсКОЕ хОзяйсТвО

В Чувашии будет построено 100 
новых фельдшерско-акушерских 
пунктов.

Об этом глава Чувашии Михаил Игна-
тьев заявил 31 октября на видеоконфе-
ренции. Там он отчитывался перед пре-
зидентом России Владимиром Путиным 
в эффективности использования средств 
(4554,7 млн рублей), полученных из фе-
дерального бюджета на реализацию ре-
гиональной программы модернизации 
здравоохранения.

«Начинание» получило одобрение 
президента страны. В ходе видеоконфе-
ренции он даже сказал: «Мне очень при-
ятно было услышать, что Чувашия свер-
стала свою собственную программу, 
рассчитанную на ближайшую пятилет-
ку. Откровенно говоря, мы и запускали 
программу модернизации здравоохра-
нения в регионах, и стимулировали эту 
работу из федерального центра, из фе-
дерального бюджета именно в расче-
те на то, что регионы это подхватят и 
начнут осуществлять свои собственные 
региональные программы дальнейшей 
модернизации».

Остается загадкой, а знает ли прези-
дент, что в Чувашии уже проведена «мо-
дернизация» медицины? Что в результа-
те в сельской местности закрыты многие 

Как пишут СМИ, при новом мини-
стре сельского хозяйства РФ Николае 
Федорове поддержка АПК Чувашии 
из федерального бюджета сократи-
лась.

На днях на пресс-конференции эту си-
туацию прокомментировал министр сель-
ского хозяйства Чувашии Сергей Павлов. 
В частности, он сказал: несмотря на то, что 
федеральный Минсельхоз оставил чуваш-
ских аграриев без поддержки, местные 
производители «в любом случае не наме-
рены останавливаться». И будут развивать 
производство, привлекая частные инве-
стиции. 

Чувашский министр констатировал, что 
значительное снижение федеральной под-
держки ряда целевых программ агропро-
мышленного комплекса республики «по-
влияет на дальнейшее развитие отраслей». 
К примеру, оказалось, что АПК нынче испы-
тывает трудности от очередной напасти – 
неожиданно высокого урожая картофеля и 
овощей. Аграрии республики при этом рас-
считывали на федеральные средства, ко-
торые планировалось направить на субси-
дирование части затрат на строительство 
хранилищ и установок по переработке. 
Почему они не строились до сих пор, когда 
как о необходимости перерабатывающих 
предприятий все эти годы не говорил толь-
ко ленивый, – министр не объяснил. 

Зато министр еще раз гордо заверил, 
что чувашские производители «в любом 
случае не намерены останавливаться». В 
частности, в Шумерлинском, Чебоксар-
ском и Порецком районах аграрии ста-
раются привлекать частные инвестиции. 
Удается ли привлечь реально – об этом не 
говорилось.

Одновременно в Минсельхозе Чува-
шии ждут ответа от федерального ми-

Наша газета не раз 
отмечала, что ситуа-
ция на «Химпроме» 
ухудшается с каждым 
годом. Наконец-то най-
дена причина этого 
процесса.

Ее описала в своем 
письме председателю 
Госсовета ЧР зам. ге-
нерального директора 
ЗАО «Ренова Оргсинтез»,  
управляющий дирек-
тор по ОАО «Химпром» 
Е.В. Колесникова. Ока-
зывается, во всем вино-
ват депутат Госсовета от 
партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ Игорь Моляков. 
Ибо он «на протяжении 
нескольких лет… обра-
щается в правоохрани-
тельные и иные органы 
государственной вла-
сти с многочисленными 
жалобами, запросами 
и обращениями, касаю-
щимися деятельности 
ОАО «Химпром». По ре-
зультатам такого рода 
обращений деятель-
ность ОАО «Химпром» 
становится предметом 

многочисленных про-
верок, поскольку госу-
дарственные органы 
обязаны реагировать на 
все поступающие обра-
щения». «Таким образом, 
складывается ситуация, 
– продолжает г-жа Ко-
лесникова, – при кото-
рой при проведении 
таких проверок, ОАО 
«Химпром» (пунктуация 
сохранена. – Ред.) вы-
нуждено отвлекать, как 
многочисленные трудо-
вые, так и материаль-

ные ресурсы от своей 
основной деятельности 
– производственной. В 
отдельных нередких слу-
чаях – в ситуациях, когда 
происходит проведе-
ние проверки деятель-
ности ОАО «Химпром» 
одновременно разными 
государственными ор-
ганами по различным 
между собой основани-
ям, производственная и 
административная дея-
тельность предприятия 
парализуется». И добав-
ляет: «Кроме того, от-
мечаем, что некоторые 

обращения Молякова 
представляют собой ни 
что иное, как вмеша-
тельство в оперативно-
хозяйственную деятель-
ность Общества».

А вывод Елены Колес-
никовой такой: «Прини-
мая во внимание выше-
изложенное, учитывая 
основные принципы за-
щиты прав юридических 
лиц, индивидуальных 
предпринимателей при 
осуществлении госу-
дарственного контроля 
(надзора), прошу прове-
рить действия депутата 
Государственного Со-
вета Чувашской Респуб-
лики Молякова И.Ю., 
проводимые им в отно-
шении ОАО «Химпром» 
(в частности обращения 
в государственные ор-
ганы, не имеющие под 
собою оснований и при-
чин) на предмет соответ-
ствия статусу депутата и 
законодательству».

Редакция обратилась 
за комментариями к ви-
новнику ухудшения си-
туации на «Химпроме».

– Игорь Юрьевич, 
г-жа Колесникова обви-
няет вас, в частности, в 
том, что вы иногда об-
ращаетесь в разные ор-
ганы по несколько раз 
по одному и тому же во-
просу. Почему?

– Да я готов вообще 
никуда ни разу не обра-
щаться. Если, конечно, 
дела на предприятии 
пойдут нормально.

– А что можете ска-
зать по поводу обвине-
ния во вмешательстве в 
оперативно-хозяйствен-
ную деятельность?

– То же самое. Если 
бы на предприятии не 
было аварий, если бы 
там систематически об-
новляли и реконструи-
ровали оборудование, 
как положено на любом 
предприятии, если бы 
рабочие не жаловались 
на маленькую зарпла-
ту – она намного ниже 
даже среднереспубли-
канской, а ведь это хи-
мическое предприятие! 
– и много других «если 
бы», разве я стал бы 
тратить время на раз-
борки…

В заключение немало-
важная деталь. Елена 
Владимировна Колесни-
кова, обращаясь к пред-
седателю Госсовета, в 
письме ни разу не назва-
ла его фамилию, имя и 
отчество и даже просто 
инициалы. Видимо, вто-
рое лицо республики не 
ровня такому большому 
начальнику.

Совершившего уголовное пре-
ступление против природы нака-
зали штрафом в 100 тыс. рублей. 
Насколько это соразмерно?

Об этом вопиющем случае со-
общали многие СМИ, в том числе 
и наша газета. Напомним суть: ОАО 
«Чувашский бройлер» (бывшая 
птицефабрика «Кугесинская») вы-
бросило на земли рядом с Шинер-
посинским сельским поселением  
Чебоксарского района 11 тыс. тонн 
птичьего помета, который счита-
ется веществом третьего класса 
опасности. И неудивительно, 
что в результате незаконного 
выброса допустимая концен-
трация аммиака в воздухе пре-
высила норму в несколько раз. 
Тем самым была создана ре-
альная угроза здоровью мест-
ного населения. Также была 
отравлена почва, погибло око-
ло 300 деревьев.

Уголовное дело по данно-
му факту возбудила Волжская 
межрегиональная природоох-
ранная прокуратура. И вот Че-
боксарский районный суд рас-
смотрел это дело. Виновным в 

случившемся признан начальник 
очистных сооружений предприя-
тия Павел Васильев, который, по 
мнению прокуратуры и суда, и при-
нимал решение о выбросе птичьего 
помета в открытое поле. Суд осудил 
его по ч. 2 ст. 247 УК РФ (нарушение 
правил обращения экологически 
опасных веществ и отходов). Было 
признано, что своим действием 
Васильев причинил ущерб окру-
жающей среде на сумму более 50 
тыс. рублей. За что и назначили ему 
штраф в размере 100 тыс. рублей.

Между тем многие из тех, кто 
знаком с ситуацией в ОАО «Чуваш-
ский бройлер», считают, что при-
нять такое решение самолично 
Павел Васильев не мог. Оно могло 
исходить только от генерально-
го директора «Чувашского брой-
лера» Вадима Николаева. Однако 
Вадим Иванович – депутат и член 
президиума Государственного Со-
вета ЧР, член политсовета регио-
нального отделения партии власти 
«Единая Россия», и к нему просто 
так не подъедешь. Вот, дескать, 

и нашли козла отпущения в 
лице одного-единственного 
сотрудника. Так это или нет, 
но действительно за все от-
ветил Павел Васильев. Теперь 
на предприятии гадают: воз-
местит ему гендиректор этот 
штраф в какой-то форме или 
нет?

А у общественности вопрос 
иной: повторится подобный 
инцидент еще или генераль-
ный директор примет наконец 
меры, чтобы ничего такого в 
будущем не случилось?

Фото с сайта компании.

Наш ответВо всем виноват Моляков

Нашли стрелочника

МЕдициНа

Ошибка 
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За право на мирные митинги 
нистерства, «в чем именно наши про-
граммы не соответствовали критериям 
отбора». 

В отчете о пресс-конференции пресс-
служба администрации главы республи-
ки напоминает, что в начале 2012 года 
Минсельхоз Чувашии разработал 10 це-
левых отраслевых программ развития 
АПК для участия в отборе экономически 
значимых региональных программ на 
оказание финансовой поддержки из фе-
дерального бюджета. На первом этапе 
отбора комиссией во главе с прежним 
федеральным министром была одобре-
на региональная программа «Развитие 
молочного скотоводства в Чувашской 
Республике на 2012-2015 годы», на кото-
рую из федерального бюджета в апреле 
поступило 24,2 млн рублей. Затем были 
отобраны программы по развитию мяс-
ного скотоводства, картофелеводства, 
хмелеводства, пищевой промышленно-
сти и глубокой переработки свинины, 
на которые предполагалось выделить 
порядка 260 млн рублей. В ответе Мин-
сельхоза России за подписью заместите-
ля министра Д. Юрьева говорилось, что 
представленные Чувашией программы 
соответствуют критериям отбора. Одна-
ко в дальнейшем возникли трудности. 
Результаты прежнего отбора были пере-
смотрены, и поддержку получила только 
программа развития хмелеводства Чува-
шии на 2012-2015 годы с финансирова-
нием в сумме 3 млн рублей.

Между тем, по данным Минсельхоза 
Чувашии на 26 октября 2012 года, на под-
держку агропромышленного комплекса 
республики уже выделено 1618,5 млн ру-
блей (101,5% к соответствующему периоду 
2011 года), в том числе из федерального 
бюджета – 1093,1 млн, из республиканско-
го – 525,4 млн рублей.

В Чебоксарах состоялся пикет 
против принятия закона о митин-
гах. Представители оппозицион-
ных сил Чувашии выражали свой 
протест на проспекте Ленина.

Региональные отделения СПРА-
ВЕДЛИВОЙ РОССИИ, ЛДПР, КПРФ, 
РПР-Парнас и «Яблока» провели эту 
акцию против проекта закона о ми-
тингах, внесенного в Госсовет Чу-
вашии депутатами-единороссами. 
Наибольший протест вызвала 4-я 
статья документа, где перечислены 
места, в которых нельзя проводить 
публичные мероприятия. Принятие 
законопроекта в том виде, в каком 
его предлагают представители «Еди-
ной России», сделает проведение 
митингов, собраний и демонстраций 
практически невозможным.

Жители села Орауши Вурнар-
ского района не теряют надеж-
ды вернуть собственные деньги, 
потраченные на газификацию. С 
целью прояснить ситуацию они 
обратились к депутату Госсовета 
Чувашии Игорю Молякову, и де-
путат добился проведения про-
верки. 

Старший оперуполномоченный 
отдела экономической безопасно-
сти и противодействия коррупции 
майор С.В. Степанов рассмотрел 
материалы проверки о невозврате 
денежных средств жителям села 
Орауши при проведении газифика-
ции в 2003 году и постановил, что 
в возбуждении уголовного дела 
надобно отказать «в связи с отсут-
ствием события преступления». В 
октябре по этому делу была прове-
дена дополнительная проверка.

С 1996 года по начало 2000-х го-
дов главой Ораушской сельской 
администрации работал В.И. Его-

ров, газификация проводилась как 
раз в то время, и сельчане действи-
тельно собирали не нее денежные 
средства. Должны ли были орауш-
цам вернуть эти деньги, господин 
Егоров, к сожалению, точно не пом-
нит.

У начальника отдела строитель-
ства и ЖКХ администрации Вурнар-
ского района В.В. Ильина с памятью, 
слава Богу, получше. Он точно пом-
нит, что подрядчиком выполнения 
работ по газификации села Орауши 
являлось ООО «Уют». Все докумен-
ты проходили через Минстрой Чу-
вашии. И еще он точно помнит, что 
денежные средства на инженерные 
изыскания для газификации соби-
рали с населения! 

Затем постановлениями прави-
тельства Чувашии собранные день-
ги возвращались из республикан-
ского бюджета через подрядные 
организации. Но дальше Ильин 
тоже не помнит – было ли вклю-
чено село Орауши в список объ-

ектов для возмещения денежных 
средств.

На данное время это вся ин-
формация, но она не исчерпываю-
щая. Пока еще не пришли ответы 
из Минстроя и муниципального 
архива, без которых нельзя про-
вести всестороннюю проверку и 
принять обоснованное решение. 
А поскольку в материалах провер-
ки нет достаточных оснований для 
возбуждения уголовного дела, в 
последнем отказано. Если же не-
обходимые сведения все-таки ля-
гут на стол оперуполномоченно-
го, прокурору будет направлено 
ходатайство об отмене постанов-
ления об отказе. Главное – чтобы 
Минстрой с архивом помнили то, 
что надо.

Сколько сельских жителей по 
всей Чувашии могут написать об-
ращения о невозврате денежных 
средств, собранных на газифика-
цию? Если чиновники это знали, то 
сейчас наверняка уже забыли.

фельдшерско-акушерские пункты, а за-
одно участковые больницы, некоторые 
важные отделения во многих районных и 
городских больницах. Что вместо повы-
шения, о чем правительство говорит по-
стоянно, медики республики почему-то 
продолжают получать мизерные зарпла-
ты, из-за чего многие лучшие специали-
сты уезжают в другие регионы, а в мест-
ных поликлиниках все держится главным 
образом на врачах-пенсионерах. Между 
тем в Чувашии, в отличие от большин-
ства регионов страны, сельчане состав-
ляют значительную долю населения 
(41%) по сравнению со средним показа-
телем по России (26,3%). Потому столь 
масштабное закрытие ФАПов и участко-
вых больниц, сокращения в районных и 
городских больницах изначально были 
большой ошибкой. Это – если сказать 
очень мягко.

И вот теперь по какой-то причине 
власть фактически признала, что ошиб-
лась. Хотя, может, и не так. Может, про-
сто выделили деньги и их требуется 
освоить.

Как бы ни было, совершенную ранее 
ошибку местная власть умело превра-
тила в достижение. Правда, в будущем 
времени. А еще говорят, что у нас во 
главе республики стоят люди с низким 
интеллектуальным уровнем… 

дЕНьгипревратилась 
в достижение Плохая память чиновников 

гарантирует сельчанам  
острые ощущения

министру

Законопроект комментирует 
руководитель правозащитной 
организации «Щит и меч» Алек-
сей Глухов:

– Собираться мирно, без ору-
жия – одно из основополагаю-
щих прав человека. К сожале-
нию, центр позволил регионам 
по своему усмотрению расши-
рить перечень мест, где запрещено проводить со-
брания, митинги, шествия и демонстрации. Кон-
ституционность делегирования этих полномочий 
регионам вызывает у меня большие сомнения: в 
соответствии с частью 3 статьи 55 Конституции 
РФ ограничение прав и свобод человека возмож-
но лишь на основании федерального закона. К 
тому же у субъекта Федерации есть полномочия 
лишь по защите прав и свобод человека, а не по 
их регулированию и уж тем более – по ограниче-
нию.

На обсуждении в Госсовете я часто слышал: «Мы 
должны обеспечить безопасность наших сограж-

дан». Тогда зачем запрещать публичные меропри-
ятия на расстоянии ближе чем 50 метров от зда-
ний государственных и муниципальных органов 
власти? Чиновник при исполнении к гражданам 
вроде бы не относится, да и Европейский суд по 
правам человека отказывает чиновникам, когда 
они жалуются на то, что их как чиновников обиде-
ла власть. Себя хотят защитить? 

Госсовет просто обязан исключить из числа за-
претных места около зданий органов власти, иначе 
депутатов, которые проголосуют за этот пункт, граж-
дане сочтут людьми, испугавшимися голоса народа, 
да что уж там – просто трусливыми чиновниками.

Хочу напомнить депутатам строки из преамбу-
лы Всеобщей декларации прав человека, приня-
той ООН в 1948 году: «Необходимо, чтобы права 
человека охранялись властью закона в целях обе-
спечения того, чтобы человек не был вынужден 
прибегать, в качестве последнего средства, к вос-
станию против тирании и угнетения».

Свобода собраний – право на мирный протест – 
как раз и направлена на недопущение революции.
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В Чебоксарах произо-
шло невероятное – управ-
ляющая компания отка-
залась обслуживать дом. 
Обычно бывает наоборот 
– дома уходят от одной 
УК к другой из-за некаче-
ственного обслуживания. 
А тут компания «Верти-
каль» «подала на развод» 
с домом № 72 по улице 
Гражданской, и собствен-
ники жилых помещений 
стали получать такие 
письма:

«Настоящим УК ООО 
«Вертикаль» напоминает, 
что срок договора управ-
ления вашим многоквар-
тирным домом истекает 
31 декабря 2012 года. В со-
ответствии с положением  
п. 9.7 договора компания 
уведомляет вас о своем ре-
шении прекратить с 1 янва-
ря 2012 года обслуживание 
вашего МКД ввиду отсут-
ствия взаимопонимания 
в сфере управления домом 
и утраты компанией ком-
мерческого интереса». Так 
и написано – «утраты ком-
панией коммерческого 
интереса». Подписан сей 
грозный документ госпо-
жой Лясиной, руководите-
лем компании «Вертикаль» 
и одновременно членом 
Общественной палаты ре-
спублики.

Какой такой коммер-
ческий интерес утратила 
компания? Может быть, все 
дело в том, что жильцы ак-
тивно выясняют происхож-
дение каждой расчетной 
копейки и не хотят платить 
за то, чего не получили? В 
том числе и за ремонт лиф-
тов, за который они и так 
ежемесячно перечисляют 
средства?

Конфликт между «Верти-
калью» и 72-м домом давно 
уже не новость. А начался 
он с того, что управляющая 
компания установила тари-
фы на содержание и ремонт 
жилья на 2011-й и первое 
полугодие 2012 года по 
своему усмотрению. Мо-
тивировалось это тем, что 
жильцы не определили раз-
мер платы за услуги.

Чтобы защитить интере-
сы жильцов дома, член Со-
вета Союза собственников 
и нанимателей жилья Гали-
на Соловьева обращалась 
в прокуратуру и другие ин-
станции. В итоге Арбитраж-
ный суд Чувашии принял 
решение не в пользу ООО 
«Вертикаль». После этого в 
доме № 72 по ул. Граждан-
ской перестали работать 
лифты, а  управляющая ком-
пания представила список 

неисправностей и заверила 
жильцов, что пользоваться 
лифтами небезопасно, по-
тому их и отключили. Но 
боже упаси кого-то подо-
зревать, это всего лишь со-
впадение. 

В конце октября состоя-
лось собрание собствен-
ников жилых помещений и 
представителей управляю-
щей компании. В повестку 
дня было включено десять 
вопросов. Второй и третий 
пункты показали, в чьих ин-
тересах проводится собра-
ние. Чтобы управляющая 
компания могла не возме-
щать жильцам материаль-
ный ущерб, предлагалось 
признать правомерной 
плату за содержание обще-
го имущества и текущий ре-
монт на 2011-й и первое по-
лугодие 2012 года. То есть 
руководство ООО «Верти-
каль», видимо, решило до-
биться на собрании того, 
чего не смогло добиться в 
суде, – уйти от ответствен-
ности и представить все 
так, что тарифы, хоть и зад-
ним числом, утвердили 
сами жильцы. Но жильцы 
дома проголосовали за ис-
ключение из повестки вто-
рого и третьего пунктов, на 
которые, похоже, и уповали 
коммунальщики. После это-
го работники ООО «Верти-
каль» покинули собрание.

Жильцы настроены до-
казывать свою правоту. Они 
также добиваются того, что-
бы руководство ООО «Вер-
тикаль» отчиталось перед 
собственниками за четыре 
года управления домом, 
представила документы, 
подтверждающие, на что 
расходовались средства.

Между тем по Жилищно-
му кодексу РФ расторгнуть 
договор с управляющей 
компанией имеют право 
только собственники по-
мещений. Если же на та-
кие действия решается УК, 
она должна выполнить их 
в соответствии с законо-
дательством – не бросить 
дом, а передать его другой 
управляющей организации 
со всеми техническими до-
кументами и прочими необ-
ходимыми вещами.

В то же время главный 
государственный жилищ-
ный инспектор Чувашии 
Иван Никитин на сайте ООО 
«Вертикаль» пишет, что «Го-
сударственная жилищная 
инспекция Чувашской Ре-
спублики высоко оценива-
ет работу ООО «Вертикаль». 
Инспекция не в курсе про-
исходящего или у нее ин-
дивидуальное восприятие 
происходящего?

О провале начали погова-
ривать, причем с высоких 
трибун, еще лет восемь на-
зад. Причины назывались 
самые разные – от слабой 
законодательной базы до 
советского прошлого. Нема-
ло находится и таких, кто во 
всем винит собственников 
жилья – бестолковые, мол, 
они, такую-то и такую-то ста-
тью плохо изучили, а есть на-
халы, которые не изучили ее 
вообще.

Наконец сам президент не-
давно вынужден был признать, 
что реформа ЖКХ в стране 
провалилась. Помянул среди 
прочих причин и советское 
прошлое, и коррупцию. 

В Счетной палате России 
тоже пришли к выводу, что 
жилищно-коммунальная ре-
форма не достигла своей цели 
– качественных преобразо-
ваний в отрасли не произо-
шло. «Жизнь показала, что, к 
сожалению, эти механизмы 
не сработали», – сказал ау-
дитор Счетной палаты Алек-
сандр Филипенко, подводя 
промежуточные результаты 
проверки эффективности рас-
ходования средств Фонда ЖКХ. 
А результаты контрольных 
мероприятий, проведенных 
Счетной палатой, говорят о 
многочисленных нарушени-
ях в жилищно-коммунальном 
комплексе и недостаточно-
сти контроля за финансово-
хозяйственной деятельностью 
вовлеченных в эту сферу ком-
мерческих организаций. 

Вот так. Ситуацию прояс-
нили, печальные выво-

ды сделали. А дальше-то что? 
Как выходить из положения? 
Новую реформу придумывать 
или еще чего? Ответов на эти 
вопросы пока нет, есть только 
предполагаемые пути реше-
ния проблемы. А раз ничего 
конкретного нет, значит, пока 
потребители коммунальных 
услуг будут биться с «вовле-
ченными в эту сферу коммер-
ческими организациями» по 
каждой графе оплаты. Насчи-
тывать неизвестно что неиз-
вестно как эти организации 
за время реформы научились. 
Особенно дивны начисления 
за общедомовые нужды. На-
пример, один жилец умудряет-
ся тратить на них за месяц пол-
тора куба горячей воды, а дом, 
соответственно, 150 кубов. И 

это при том, что пол в 
подъездах моют два 
раза в месяц, потратив 
четыре ведра на девять 
этажей. 

Для жильцов корень 
зла кроется, естествен-
но, в управляющих ком-
паниях. Для чего были 
нужны эти лишние зве-
нья, стоящие между по-
требителями ресурсов 
и их поставщиками? 
Если бы не было «лишнего зве-
на», жильцы платили бы ре-
сурсникам напрямую, и таких 
долгов, какие сейчас имеют 
управляющие компании перед 
поставщиками ресурсов, не 
было бы.

Законодатели сделали 
управляющие организации и 
жильцов вечными антагони-
стами – цель первых противо-
речит цели вторых: управляю-
щие компании работают для 
извлечения прибыли, жильцы 
хотят получить приличный 
сервис по приемлемым ценам. 
Но «В одну телегу впрячь не 
можно коня и трепетную лань». 
Это противоречие неразреши-
мо в принципе.

В сфере ЖКХ крутятся ко-
лоссальные деньги. Но и долги 
там огромны. И это при том, 
что жильцы исправно платят 
деньги, а управляющие компа-
нии перечисляют русурсоснаб-
жающим организациям лишь 
часть полученных сумм. Это 
очень удобно – распоряжаться 
собираемыми средствами бес-
контрольно и по собственному 
усмотрению. Как не восполь-
зоваться такой возможностью, 
если государство не может 
вмешиваться в дела коммерче-
ских структур? 

По каким-то непостижи-
мым причинам органы 

местного самоуправления, 
чиновники, организации, при-
званные следить за соблюде-
нием законности в сфере ЖКХ 
и защищать интересы потре-
бителей услуг, в спорных си-
туациях становятся на сторону 
управляющих компаний. Про-
куратура, делая предписания 
УК по факту нарушений, не от-
слеживает выполнение своих 
же предписаний.

И теперь мы вынуждены обо-
роняться – от власти и ее чинов-
ников, от УК, от организаций, 
которые в силу своего назначе-
ния должны стоять на стороне 

жиль-
цов. Создает-
ся впечатление, будто людей 
сознательно пытаются обма-
нуть, и люди должны за всем 
следить. Выходит, тот, кого об-
манули, позволил это сделать 
сам.

Многие эксперты проблему 
видят в собственниках – это 
собственники выбрали «не ту» 
УК. Ну и где взять ту, которая 
«та»? «Пока люди не поймут, что 
все в их руках, и не начнут бо-
роться за свои права…» – это 
опять эксперты. А зачем нужно 
бороться за то, что и так есть и 
должно просто соблюдаться? 

Как человеку выжить в слеж-
ке за всеми действиями УК? 
Весь день – на работе, при-
шел домой – первым делом в 
подвал, смотреть на счетчики. 
Ходить в УК и требовать объ-
яснения расчетов. Не получи-
лось – бегом в прокуратуру, 
жилинспекцию... Говоря слова-
ми Жванецкого – «жить когда?» 
Да и не может человек быть 
специалистом во всех отрас-
лях – чтобы коммунальщиков 
на чистую воду вывести, вра-
ча в чем-то уличить, сделать 
анализ продукта, который по 
определению должен быть ка-
чественным… Все это – обя-
занности не граждан, а работ-
ников соответствующих сфер, 
их управленцев, юристов, ми-
нистров… Зачем в противном 
случае вообще нужно такое 
государство? 

А управляющие компании 
надо лишить полномочий по 
сбору платы за услуги ЖКХ. 
Пусть занимаются содержа-
нием жилья и текущим ре-
монтом. Они и на этом нас 
качественно обманут.

В Канаше образован филиал Союза собственников и нанимателей жилья. 
Уважаемые жители города, приходите со своими вопросами.  

Вам окажут помощь в создании советов домов. 
Все консультации – бесплатные.

Вас ждут по адресу: ул. Пушкина, дом 14. Справки телефону: 8 906 386 48 03
!

вОТ ЭТО да!

Вертикаль власти 
в системе ЖКХ

Размышления у 
ободранного подъезда
Кто провалил реформу ЖКХ?


